
1.  物理学とは何だろうか 

 素晴らしいコメントをありがとうございました。ま
ず、予習してきたことが素晴らしい。次に、若干の声
の揺らぎまでも聞き取っていたことが素晴らしい！ 
 その通りで、私は朝永振一郎博士のあの言葉を、特
に自分の口で発するときには、あまりの素晴らしさに
冷静ではいられません。人によって感じ方は違うと思
いますけれど。 
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 素晴らしい！講義で扱った内容を種として、皆さんの頭の中で芽
が出ました。ノートに感想を書く、という話にも関連しますね。 
物理学は、人間による世界の理解のやり方だと思います。そういっ
た意味で、好奇心は基本ですし、人間生活に深く関わっています！ 

物理は誰もが認め
る事から出発して
理屈で考えます。 

しかし、鼻で笑われた理論が、その後、正しいと認められたことが何度あったことか！！！ 
 文脈で理解できる能力もとても大切です！！しか
し、学問をやる時には、常に言葉の意味に気をつけ
てください！社会とは？メディアとは？皆さんも考
えてみましょう！ 

2.  エネルギー  意外にも色々ありま
すよね。それらは私た
ちが原子力以外のエネ
ルギーを考えるときの
ヒントになりますので、
覚えておきましょう！ 

 私もやる気なっています。是
非やりましょう！ 

 これは、一度、実験してお見せしないといけませんね。
（私の体力が問題です。） 

3.  原子力と科学技術の未来 
 原子力エネルギーについて敏感な
コメントをいくつももらいました。
「うれしい反面、恐い」は正直なコ
メントだと思います。 

 原子力については、講
義で扱います。しかし、
その前から、皆さん自身
で考えてほしいです。 

 最終処分場の名前は「オンカロ」といいます。最
終処分場を作ったら、最終処分場についての新たな 

問題が発生しています。日本は、どうすべ
きでしょうか。 

 このコメントは、この講義の一つ
の核心に触れるコメントです。先に 

その答えを書いてしまうと、私は、テクノロジー自身にはあまり期待していません。最近のテクノロ
ジーは、皆さんの想像を超えています。そして、勝手に進化し続ける仕組みができています。勿論、ど
うしてもできないことは沢山あります。でも、新しい技術によって、事実上、何でもできる時代になり
ました。やればできるのです。 
 そこで、多くの困っている人が救われるかどうかは、テクノロジーの進歩の具合が決めているのでは
なく、私たち自身が新たな時代に、新たなテクノロジーに、きちんと、真正面から向き合えるかどうか
が重要になってきているのです。例えば、自動車の自動運転は、実現までもうすぐです。ところが、私
たちがその現実にまっすぐ向き合っているように見えません。 
 私はテクノロジーに期待するのではなく、皆さんに期待しているのです。 



4.  永久機関  一見、うまく動きそうに見
えて、でも、じれったいくら
いに全部ダメなのが永久機関
の面白いところだと私は思っ
ています。 

 そうした魅力に取りつかれると、研究したくなりますけ
れども、本気でやっている人はいないと思います。 

 その通りです。あれば利用していた
でしょう。それに、もしも、永久機関 

があるならば、宇宙のどこかで偶然に作られた永久機関
がエネルギーを生みだしているでしょうね。 

 一般的に「あること」は証明しやすく、
「ないこと」は、極めて証明しにくいで
す。でも、やっぱり、多分ダメです。 

 海の波、風、雨、そうしたものが永久機関のように感じるのは、と
てもいい感覚だと思います。しかし、それらも永久機関ではありませ
ん。太陽が光るのを止めたら、全て凍りついてしまいますから。 

 いきなり難しい話題ですね。この問題そのものではありません
けれども、関連する話題を将来扱うことになります。 

5.  勉強法 

 皆さん早速、実践できているようで、とても素晴らしいと思いました！ノートをしっかり取ると、頭が
働くので、色々な意味でいいことばかりです。是非、今後も続けてください！ 

 一方で、特に慣れていない人は、
苦戦している人もいるようです。 

練習が必要なことですから、あきらめないで、少しずつ、
改善してください。授業内容を減らすと、4000円分でなく
なってしまいますから。 

 うれしいような。でも、ノートを取ってください！ 

多くの人の共通認識ですね。 

6.  その他 

 授業にちょっとした緊張感
を、というのもあります。 

しかし、時々、本当に素晴らしいコメントを言ってく
れる学生がいるので、教えている側としても止められ
ません。考えてもらえばいいので、どうぞ気楽に！ 

 興味を持ってくれた皆さ
んが多かったようです。次
回以降も頑張ってみます。 

 特に講義の最初の方は身近な
話題を扱います。レポートなど
も含めて、気楽に考えてほしい
です。 
 その通りです！ドライバーも
てこの原理です！良く気づきま
した。 


